



# Cómo la presidenta de México se convirtió en la principal susurradora de Trump del mundo

Claudia Sheinbaum ha persuadido dos veces a Trump para que posponga los aranceles. El éxito de esta científica de perfil bajo le está ayudando a salir de la sombra de su predecesor.



By [Mary Beth Sheridan](#) and [Leila Miller](#)

CIUDAD DE MÉXICO - Decenas de miles de mexicanos se volcaron el domingo a la plaza más importante del país para vitorear a la presidenta Claudia Sheinbaum luego de que lograra uno de los retos más titánicos de la política global: negociar con Donald Trump.

El presidente de Estados Unidos dio marcha atrás el jueves en sus planes de imponer aranceles del 25 por ciento a todos los productos mexicanos y canadienses "por respeto a la presidenta Sheinbaum", dijo. Era la segunda vez en dos meses que la mandataria mexicana conseguía un aplazamiento de las sanciones.

Simpatizantes del partido de Sheinbaum, empresarios y ciudadanos abarrotaron el domingo el emblemático Zócalo capitalino al grito de "¡México! México!", en una muestra de cómo la primera mujer presidenta de la nación ha unificado a la población. El índice de aprobación de Sheinbaum saltó del 70% cuando tomó posesión en octubre al 85% el mes pasado, según una encuesta del diario El Financiero.



Políticos de todo el mundo, incluidos los líderes de Ucrania, Colombia y Canadá, se han visto volcados en la corriente de la ira de Trump. Sheinbaum, en cambio, ha salido de sus encuentros con el presidente de Estados Unidos "luciendo ecuánime y mesurada", dijo Carin Zissis, académica del Instituto México del Wilson Center en Washington. "Le ha dado una presencia global que es distinta".

Sheinbaum ha hecho importantes concesiones a Trump, enviando 10.000 soldados más a la frontera para disuadir los envíos de fentanilo y la migración ilegal, su razón declarada para imponer los aranceles. Entregó a 29 operativos de cárteles de la droga en una operación masiva en la que participaron 20 aviones. Pero tampoco ha dudado en desafiarle.

"No podemos ceder nuestra soberanía", dijo Sheinbaum a la multitud que ondeaba banderas. "Tampoco podemos permitir que nuestra gente se vea perjudicada por decisiones que tomen gobiernos o potencias extranjeras".

A medida que ha navegado por la relación bilateral más importante de México, dicen los analistas, Sheinbaum se ha sacudido la imagen de que no es más que una obediente protegida del ex presidente Andrés Manuel López Obrador, fundador de su partido de izquierda Morena.

Sheinbaum aún se enfrenta a enormes desafíos. Trump puede llamarla una "mujer muy maravillosa", pero su administración no ha descartado ataques militares estadounidenses contra objetivos de fentanilo en México. Podría paralizar la economía mexicana, dependiente de las exportaciones, con amenazas arancelarias recurrentes y presiones a los fabricantes de automóviles para que se trasladen a Estados Unidos.

"La incertidumbre y la volatilidad van a permanecer", dijo Julián Ventura, ex alto funcionario de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Pero Sheinbaum está entre un puñado de líderes -incluido el primer ministro de Gran Bretaña, Keir Starmer- que han construido un diálogo constructivo con Trump, dijo Ventura, y agregó: "Es una victoria".

## **Sheinbaum ya no es sólo la protegida de López Obrador**

La habilidad diplomática de Sheinbaum ha sorprendido a los mexicanos que la veían principalmente como la sucesora elegida a dedo por López Obrador.



No es que Sheinbaum carezca de credenciales políticas: fue alcaldesa de Ciudad de México y ganó las elecciones presidenciales de junio por algo más de 30 puntos porcentuales.

Pero ha sido criticada por ser una tecnócrata inteligente que se movía al mismo ritmo que López Obrador, imitando incluso su acento pueblerino. La Constitución mexicana prohíbe a los presidentes presentarse a la reelección. Sin embargo, López Obrador, conocido por sus iniciales, AMLO, sigue ejerciendo una enorme influencia en el partido Morena.

Los analistas se preguntaban si Sheinbaum podría replicar la relación amistosa de López Obrador con Trump. Los dos hombres se sitúan en extremos opuestos del espectro político, pero se vincularon como fundadores carismáticos de movimientos antiestablishment.

Sheinbaum, en cambio, es una científica discreta con un doctorado en ingeniería energética. Puede ser tan impasible que su principal rival en la carrera presidencial, Xóchitl Gálvez, la apodó la "Dama de Hielo".

## ¿Cómo ha tenido éxito Sheinbaum con Trump?

Dice que se ha beneficiado de la cálida relación de AMLO con el mandatario estadounidense. Pero ella ha aportado sus propias fortalezas al trabajo. Ella se prepara rigurosamente para las llamadas con Trump, dicen sus colaboradores, consultando a los ministros de su gabinete, líderes empresariales y otros, y estudiando las declaraciones del presidente de Estados Unidos. No se inmuta ante sus insultos, dicen, y en su lugar expone los hechos con calma.

Por ejemplo, después de que Trump dijera que seguiría adelante con los aranceles del 25% el 4 de marzo, alegando la falta de progresos de México y Canadá para detener los envíos transfronterizos de fentanilo, Sheinbaum le envió un gráfico con datos del Departamento de Seguridad Nacional. En él se mostraba que las incautaciones estadounidenses en la frontera sur habían caído en picado desde octubre. Llegaba menos fentanilo a Estados Unidos porque se detenía en México, le dijo Sheinbaum a Trump.



"Él no conocía este gráfico hasta que se lo enviamos", dijo más tarde a los periodistas.

En otra llamada, Sheinbaum habló a Trump de la campaña publicitaria del Gobierno mexicano para desalentar el consumo de fentanilo. Trump quedó impresionado. "Sabe, hago muchas llamadas y nunca aprendo nada de nadie", dijo el presidente estadounidense el mes pasado. "Y hablé con esta mujer, en cuanto lo dijo... dije: 'Exacto, qué gran idea'". Pronto anunció una campaña multimillonaria por su cuenta.

En ambos casos, la realidad es un poco más complicada que como la retrató Sheinbaum. Los analistas afirman que hay muchas razones posibles para la reducción de las incautaciones de fentanilo en Estados Unidos, incluidas las luchas internas en el cártel de Sinaloa, uno de los principales traficantes del opioide.

En cuanto a la campaña publicitaria contra el fentanilo, fue diseñada en gran medida para impresionar al gobierno de Estados Unidos, dijo un destacado funcionario de Morena, que habló bajo condición de anonimato porque no estaba autorizado a hacer comentarios. México no tiene una epidemia de consumo de fentanilo.

Aun así, Sheinbaum también ha tomado medidas políticamente arriesgadas para calmar las preocupaciones de Trump, comenzando cuando amenazó por primera vez con imponer aranceles a principios de febrero. Ha duplicado prácticamente las fuerzas militares en la frontera con Estados Unidos y ha entregado a los 29 líderes de los cárteles en una operación que, según los juristas, violaba la legislación mexicana. México ha recuperado no solo a sus propios migrantes, sino también a personas de otros países deportadas desde Estados Unidos.

Sheinbaum ha demostrado tener un buen sentido de la oportunidad. Mientras que el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, ha anunciado rápidamente aranceles en respuesta a las amenazas de Estados Unidos, Sheinbaum se ha mantenido al margen en cada ocasión, buscando el diálogo. A medida que las bolsas estadounidenses se desplomaban y los minoristas advertían de precios más altos, aumentaba la presión sobre Trump para que suspendiera las medidas.



El gobierno mexicano "aprovechó esa presión sin tener que sacar realmente sus propias medidas", dijo John Creamer, ex diplomático estadounidense de alto rango en México. ¿El resultado? Los mexicanos "no reciben la ira de Trump, como los canadienses".

## Sheinbaum está consolidando su poder

Morena tiene mayoría en ambas cámaras del Congreso y prácticamente el poder asegurado, gracias en gran medida a la popularidad de López Obrador. Ahora, dicen los analistas, Sheinbaum se está afianzando.

En la encuesta de febrero, a la pregunta de quién ejerce más poder en México, el 49% de los encuestados respondió Sheinbaum, mientras que sólo el 11% respondió López Obrador. (Aproximadamente una cuarta parte de los mexicanos respondieron "el crimen organizado").

La expulsión de los 29 narcotraficantes por parte de Sheinbaum fue un momento crucial, dijo el analista político Carlos Heredia. "Con esta acción, ella esencialmente dio un puñetazo sobre la mesa y dijo: 'Yo estoy al mando'", dijo.

Aun así, México se enfrenta probablemente a un periodo difícil, con una economía en desaceleración y una creciente cautela entre los inversores. Se han asustado no sólo por los posibles aranceles, sino también por una reforma judicial respaldada por Sheinbaum que es probable que reduzca la independencia de los tribunales de México, dicen los analistas.

Sheinbaum programó el mitin del domingo para anunciar sus contramedidas a los aranceles de Trump. Una vez aplazadas, se convirtió en una celebración de la victoria.

Luis Ramírez, de 74 años, un electricista del estado de Michoacán que asistió, dijo que Sheinbaum "tiene todo nuestro apoyo." Pero las negociaciones con Trump continúan. "Como dijo nuestro presidente, tenemos que mantenernos serenos y pacientes, muy pacientes", dijo.

[Mexico's Sheinbaum shows world leaders how to succeed with Trump - The Washington Post](#)